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路亚新手路亚新手 见解老到见解老到
钓友姚合青钓龄不到一年 但对海钓产业有着深层思考

嗨钓
青岛早报、青岛市钓鱼协会

联合主办

嗨钓等你来

早报热线 82888000

如果你也喜欢钓鱼，热
爱这项运动带来的快乐和收
获；如果你是个高超的钓手，
期待更多的读者看到你的钓
鱼故事；如果你是职业选手，
想分享交流钓鱼经验，认识
更多伙伴，欢迎拨打热线或
扫码入群。

喜欢钓鱼的理由人人不一，但新手“上课”的地点却大致相同。青
岛八大关和鲁迅公园附近的礁石上，走出了一批又一批的钓鱼“毕业
生”。记者采访了解到，岛城路亚钓友连年增加，喜欢的年轻人越来越
多，大多数人都是在岛城前海的礁石上挥出了钓鱼生涯的第一竿。

特别提醒

海钓有趣 安全第一

礁石上凸凹不平，如果不小心就
容易滑倒；有时钓鱼过分投入，忘记
涨潮时间……姚合青提醒，在海边礁
石上钓鱼，最好两人或多人一起，相
互有个提醒照顾。

姚合青说，曾经有钓友在海边礁
石上摔倒，肋骨都摔裂了。而在花石
楼下海边礁石上，姚合青也曾经多次
提醒坐在礁石上发呆而忽视潮水上
涨的钓友以及游客。

路亚术语

流水：所谓“流、流水”，指在涨
潮或退潮过程中形成的水势，并不
是某种特定流况的固定称呼，而是
相对来说一个区域内比较强大的、
速度快的、最主要的一股水势。潮
水涨跌会转换方向，一般青岛近岸
流向涨潮向西，落潮向东。

结构：路亚人将水底的礁石、珊
瑚、碎石、人工造防波堤石、水草、树
木、沉船等称之为结构区，小鱼为躲
避天敌的攻击会躲避到适合藏身的
位置，大鱼也会在结构区伺机捕猎
饵鱼。

饵鱼：这里的饵鱼是指被路亚
鱼种所狩猎的对象，有小鱼、小虾、
小螃蟹等中小个体鱼种。一般跟随
并学会找到饵鱼群，就基本能找到
路亚鱼种。

观海新闻/青岛早报首席记者
魏铌邦 摄影报道（除署名外）

新手钓鱼都有“大礼包”

4月19日，34岁的姚合青和钓友老刘在八大关花石楼下
的礁石上钓鱼，在他们东侧不远的礁石上，大二学生房会源也
在不断调整着钓具，期待鱼儿上钩。

看到三人一时没有中鱼的迹象，记者上前询问：“经常在
这里钓鱼吗？”“我是从去年开始学习路亚的，还是个新手。”姚
合青笑着回答。

姚合青经营着自己的生意，爱上路亚纯属偶然。去年5
月的一天，他和朋友去黄岛谈业务，回来时看到河边有人钓
鱼，用的是路亚钓法，钓上来一条非常大的黑鱼。“我之前只是
在网上看到有人玩路亚钓法，这是第一次近距离看到，当时就
动了试一试的想法。”他告诉记者，回来后，去喜欢钓鱼的表哥
那里借了鱼竿，来到海边试了试，但是没有收获。

虽然没有收获，但路亚钓法的魅力却让姚合青欲罢不能。
“跟坐着不动的台钓不一样，路亚钓法需要人一直运动，手不能
闲着要控饵，腿也不能闲着，必须经常换钓点。”既然喜欢上了，
他就归还了借来的鱼竿，自己去渔具店花2000多元买了一套。

早就听说花石楼海边的礁石是“新手训练营”，姚合青决
定去那里练习。在那里，他认识了师父。“他知道我是新手后
就指导了一番，教我看水中的结构和流水，哪里能藏鱼，怎么
去调饵，听了他的话，我钓上了第一条鱼。”他笑着说，这个“新
手大礼包”不大，但是很珍贵。

学习和训练才是“王道”

“我特别佩服我的师父，他们这些很早就接触路亚钓法的
人，当年根本没有现在这么多资源可供学习，都是一边自己摸
索，一边到处寻找学习资源。”提起自己的师父，姚合青连连称
赞。他说师父当年为了学习路亚钓法，辗转从国外买回光盘
和书籍，克服语言上的障碍，如饥似渴地学习。

现在姚合青学习钓鱼的途径就多了，各短视频平台上经
常有教学类的内容，从装备到技术，从钓点到鱼情，一搜就有
很多。“但是无论怎样看，还是师父手把手指导最有效。”为了
感谢师父，他到大港附近去钓鱼，中了两条，专程把大的那条
给师父送了过去，让师父分享这份喜悦。

“太平角、花石楼、鲁迅公园、小麦岛海边礁石，就是这些
短视频博主总结出来的‘新手训练营’。”姚合青告诉记者，这
些地方的结构各有特点，流水也适合鱼类觅食，礁石附近也能
藏鱼，很多新手都在这里练习，也往往都有收获。

姚合青说，钓友们有时探讨中鱼的诀窍，都觉得“要想提
高中鱼率，必须保证出勤率”是一个颠扑不破的真理。因为有

出勤率，就说明练习的机会更多，也就容易进步，毕竟钓鱼也是
一个不断积累经验的过程。

因为钓鱼经验不足，姚合青曾与一条大鱼失之交臂。去年
5月底的一天夜里，刚刚接触海钓的他在鲁迅公园附近的礁石
上岸投，结果一无所获。天上下着小雨，他又来到花石楼下礁
石，用的米诺假饵，抛出去没多久就有鱼上钩。

“凭感觉是条大鱼，遛鱼过程中，大鱼两次露出水面，是条
鲈鱼，看起来得有四五斤，最后还露出了肚皮。”姚合青说，以为
大鱼到了近岸没了力气，他就将卸力锁死了，可大鱼突然一打
挺，切线了，“真是没想到它还有最后一搏！”

喜欢海钓 理由各有不同

房会源是淄博人，在青岛上大学。在老家时经常到河中钓
鱼，到青岛上学后隔着海近了，就学习起了海钓。“我也是新
手。”这名22岁的小伙子加入了聊天。

“比躺在宿舍里玩手机强多了，周末一躺就是一下午，眼睛
累身体也累。”房会源说，他喜欢上钓鱼的理由有很多：能够增
加运动量，锻炼身体；钓鱼能交到朋友，增加自己的社会经验；
满足心底的渔猎“需求”……

姚合青非常认可房会源的说法，他说钓鱼也会帮助自己交
到有共同爱好的朋友，大家交流起来有共同话题，能够在短时
间内拉近关系，分享彼此的心得体会。而且钓鱼也适合放松心
情，有什么不愉快，到海边甩上几竿，不管有没有渔获，都能让
心情变得愉悦起来。

“我认识的钓友，无论是新手还是老手，大家都很‘讲究’。”
姚合青说钓友们都遵循着“钓大放小”的原则，在海边钓鱼也都
非常注意爱护环境，垃圾从不乱扔，而是自己带走。

虽是新手 也有深层思考

虽然接触海钓还不到一年时间，但姚合青对钓鱼的理解却
像一个沉浸其中多年的老手，有着更深层次的思考。

“资源是有限的，如果大家无限制地去掠夺，早晚都没鱼
钓。”姚合青除了呼吁钓友们严格遵循“钓大放小”原则，也希望
相关部门能够继续加大对非法捕鱼的打击力度，保护青岛近海
的渔业资源。

除了对资源的担忧，姚合青更多的是希望海钓产业能够健
康发展。“在山东，青岛、威海、烟台都靠海，我个人认为青岛的
海最适合路亚海钓，又有礁石又有景，这个产业的上下游发展
空间非常大，应该得到相关部门规范、扶持。”

对于房会源这样的年轻人加入海钓队伍，姚合青非常欣
赏，“年轻人多，这个行业就有前途”。

姚合青（左）为海钓痴迷。 姚合青说钓鱼让人成就感满满。 受访者供图


